

日13-20

「東京家族」

★★★★★

2013(平成25)年2月8日鑑賞
<梅田ブルク7>

監督：山田洋次

平山周吉（広島県豊田郡大崎上島町在住の72歳の老人、元教員）／橋爪功

平山とみこ（周吉の妻、68歳）／吉行和子

平山幸一（周吉の長男、小児科医、東京郊外の開業医）／西村雅彦

平山文子（幸一の妻）／夏川結衣

金井滋子（周吉の長女、美容師、都内で美容院を経営）／中嶋朋子

金井庫造（滋子の夫）／林家正蔵

平山昌次（周吉の次男、舞台美術のアシスタント）／妻夫木聰

間宮紀子（昌次の恋人）／蒼井優

沼田三平（周吉の昔からの親友、元会社役員）／小林稔侍

かよ（沼田の通う居酒屋の女将）／風吹ジュン

服部京子（周吉の亡くなった親友の未亡人）／茅島成美

平山実（幸一の長男、野球部所属の中学生）／柴田龍一郎

平山勇（幸一の次男、小学生）／丸山歩夢

ユキ（周吉の隣家に住む中学生）／荒川ちか

2013年・日本映画・146分

配給／松竹

<あれから60年、新たな「家族」の物語が！>

私は小津安二郎監督の『東京物語』（53年）を映画館では観ていないが、テレビでは何度も観ている。しかし、本作をつくった山田洋次監督自身が「若い頃は小津安二郎監督の作品は退屈だった」と言っているのと同じように、戦後生まれでハリウッドの大活劇やサスペンス、そして70mmの大スペクタクル作品をたくさん観てきた私にも、ゆったりしたペースでくまで静かに進む家族の物語である『東京物語』はハッキリ言って少し退屈だった。したがって、その『東京物語』が「2012年英國映画協会発行の『サイト・アンド・サウンド』誌が発表した世界の映画監督358人が投票で決める史上最も優れた映画」の世界第1位に選出されたことにはビックリ！この受賞は、私に言わせれば、世界の映画監督が選出するこのシステムでは「玄人好み」の作品が評価されることと、2001年にアメリカで起きた9・11同時多発テロをはじめ激動する世界情勢の中であらためて『東京物語』のような家族の物語が見直されたためだ。現に、『東京物語』は1953（昭和28）年のキネマ旬報ベスト・テンの第2位に選ばれているが、第1位は今井正監督の『にごりえ』（53年）だったから、当時の評価としてはナンバー2だったことになる。

しかし、『東京物語』がすごいのは、「戦後数年を経た日本」という特有の時代状況の中で小津安二郎監督が描いた家族の物語が「普遍性」を有していることだ。もちろん、時代の変化と共に社会が変化し、それに伴って家族のあり方も変わるわけだが、それでも変わらないのは家族それぞれの思い。さあ、監督50周年の記念作品として、あえてそんなに有名な小津安二郎監督の『東京物語』をモチーフとしてリメイクした本作は、新たにどんな家族の物語を・・・？

<どんな家族？どんな俳優？まずは、それに注目！>

60年前の『東京物語』では、私の目はどうしても次男・平山昌二の嫁で戦争未亡人になっている平山紀子を演じた原節子に行ってしまったが、くまでメインは尾道から久しぶりに東京に暮らす子供たちの家を訪ねてやってきた初老の男・平山周吉を演じた笠智衆とその妻・平山とみを演じた東山千栄子の2人。また、長男の平山幸一を演じた山村聰や長女の平山志げを演じた山村春子ら、今から考えればそうそうたる俳優陣の、静かで心のこもった演技が見どころだった。

そんな『東京物語』へオマージュを捧げた本作では、老夫婦の故郷が「尾道」から「瀬戸内海の小島」に設定変更されたものの、そこに住む老夫婦が久しぶりに東京に住む子供たちの家を訪ねてくるという基本ストーリーは同じ。そして、本作では72歳の平山周吉役を橋爪功が、68歳の平山とみ役を吉行和子が演じている。また、東京郊外で開業医を営む長男・平山幸一役を西村雅彦が、美容院を営む長女・金井滋子役を中嶋朋子が、長男の嫁・平山文子役を夏川結衣が演じている。

大きく異なるのは、『東京物語』では次男・平山昌二は戦死したという設定だったのに対して、本作では、妻夫木聰が演じる次男・平山昌次が「舞台美術の仕事」と言えばカッコ良いが、実はフリーターのような仕事（？）をしている今ドキの若者風に設定されたこと。その結果、原節子の「立場」で本作に抜擢された蒼井優が昌次の恋人・間宮紀子とされたうえ、本作後半では昌次と紀子の「恋の物語」が平山家の「家族の物語」の中に大きなウエイトを占めてくる。まずは、本作におけるそんな「家族」構成とそれを演ずる俳優たちに注目し、『東京物語』との対比をしつかりと！

<「3・11以前」と「それ以降」の違いは？>

1945年8月15日の敗戦から68年目を迎えた日本は今、3年半にわたった民主党政権に別れを告げ、自民党の安倍内閣の下で新たな時代局面を迎えていた。ヨーロッパでは、というよりキリスト教諸国では、イエス・キリストが誕生した年を基準として紀元前（BC）と紀元後（AD）を分けているが、日本は1945年の敗戦を境として、明治維新による「第1の変革」（1868年）に次ぐ「第2の変革」を遂げた。しかして、2011年に起きた3・11東日本大震災が日本にそして映画人に与えた影響とは？

東日本大震災の発生を受けて現地にカメラを持ち込んだ映画人は多く、原発問題を鋭く告白するドキュメンタリーを含む多くの東日本大震災をテーマとする映画が製作された。その中で強く私の印象に残ったのは、園子温監督の『ヒミズ』（12年）（『シネマルーム28』210頁参照）、『希望の國』（12年）（『シネマルーム29』37頁参照）、そして内田伸輝監督の『おだやかな日常』（12年）だが、3・11東日本大震災は本作の製作にも大きな影響を及ぼしたらしい。つまり、山田洋次監督は2011年4月1日のクランクインを目指していたが、その準備の段階で3・11東日本大震災が発生したことを受け、その製作を延期することを決断したわけだ。

もちろん、本作は『ヒミズ』や『希望の國』のように被災地を直接の舞台にしたものではないし、『おだやかな日常』のように東京における放射能汚染の影響をテーマにした映画でもない。しかし、次男・昌次と昌次の恋人・間宮紀子との出会いの場を被災地でのボランティア活動に設定したこと、また、周吉が東京の居酒屋で同郷の古い友人・沼田三平（小林稔侍）と飲みながら語り合う中で「どつかで間違うてしまうたんじや、この国は」というセリフを語らせていることをみれば、本作が東日本大震災を強く意識していることは明らかだ。そんな意味で、「3・11以前とそれ以降」の違いは「BCとAD」の違いほど大きいかもしれない（？）から、そんな思いが本作の中でどのように表現されているのかに注目！

<優しくしたいが忙しい。それが本音？>

戦後みるみるうちに映画が復興し、日本国民の楽しみの主流になったことは、キネマ旬報ベスト・テンが1946（昭和21）年から始まった（もっとも、1946年は邦画8本、洋画14本のみでの順位付け）ことでも明らかだ。戦争終結後の昭和20年代は、小津安二郎監督はもちろん、今井正（『また逢う日まで』（50年）、『にごりえ』（53年）、『ひめゆりの塔』（53年））、黒澤明（『羅生門』（50年）、『生きる』（52年）、『七人の侍』（54年））、木下恵介（『カルメン故郷に帰る』（51年）、『二十四の瞳』（54年））、成瀬巳喜男（『あにいもうと』（53年））、溝口健二（『雨月物語』（53年））等々の「巨匠」が次々と名作を発表していた。1949（昭和24）年生まれの私は、もちろんそれらをリアルタイムでは観ていない。また、若い頃にテレビ放映や映画館での「OO特集」で観たそれらの作品の中では、黒澤明の『七人の侍』、今井正の『ひめゆりの塔』、木下恵介の『二十四の瞳』などの印象が強く、小津安二郎の『東京物語』と対比しながら2012年という時代を「家族の物語」の視点から切りとった本作を観ると、物質的豊かさや生活スタイルは大きく変わっても、家族の絆や家族のあり方はほとんど変わっていないことがよくわかる。『東京物語』では東京で生活する長男夫婦、長女夫婦は何かと忙しいため、戦争未亡人である次男の嫁が年老いた（義理の）両親の世話をすることになったが、60年後の今も、長男夫婦、長女夫婦の忙しさは同じだ。そこでこのキーワードは「優しくしたいが忙しい」だから、そんな物語の展開ぶりはあなたの目でしっかりと！

<「感じがいい」が2度。この国の将来は若者に？>

本作では「感じがいい」という言葉が2度使われる。それも、同じ人間に対してだ。それを言うのは一人はとみこ、もう一人は周吉、そしてそのお相手は2回とも紀子だ。滋子も幸一も東京に帰ってしまったため、島に残ったのは昌次と紀子の2人だけ。周吉は妻を失ったショックもあってか全然紀子に口をきいてくれないから、紀子がそこにはいづら感じたのは当然。ところが、昌次も紀子もすっかり幸せな気分に。その結果、翌朝出勤前にわざわざ朝食を届けに来てくれた紀子に対してとみこは「頼りない（？）昌次をよろしくお願ひします」と伝えるとともに、もしもの時のために用意していたお金の入った封筒まで紀子に預けることに。

『東京物語』では時代が180度転換する中でそれまでの日本の良き家族が失われていくという悲観的な視点が強かったが、本作に見る山田洋次監督の視点は楽観的だ。たしかに今、舞台美術の仕事をしているという昌次はフリーターのような状況だが、母親譲りの優しい気持ちは人一倍強い。そんな昌次がしっかり者の紀子と一緒にすれば2人の将来は明るいから、この国の未来もこんな若者に託されているのでは？瀬戸内海を進むフェリーの上で海を見つめながら2人で話し合う昌次と紀子の姿を見ていると、そんなメッセージがひしひと伝わってくる。はじめて『幸福の黄色いハンカチ』（77年）を観た時はそのラストシーンでドッと大量の涙があふれてきたが、本作のラストシーンはそんな感動的なものではない。しかし、本作のラストシーンに見る心にしみる温かさは格別だ。山田洋次監督50本目の記念作にふさわしい出来栄えに拍手！

2013(平成25)年2月12日記